

Aborto en Bolivia: la ley está, el acceso no

, Bolivia

Alertas Latentes

Ultima Actualizacion: 15-10-2025

Tipo de Alerta

Alertas Latentes

Fuente

Red de Salud de las Mujeres Latinoamericanas y del Caribe,

Descripcion

Tras tres décadas de una batalla incesante, el movimiento feminista boliviano ha logrado una conquista legal crucial: el aborto sin autorización judicial en casos de violencia y salud. Sin embargo, la ley sigue pareciéndose a una promesa vacía. En Bolivia, como en gran parte de la región, el acceso efectivo al derecho está lejos de ser una realidad, atrapado entre las barreras institucionales, la injerencia política y el riesgo que supone un contexto de amenaza antiderechos.

La ley en el papel, la traba en el hospital

En 2014, el Tribunal Constitucional le quitó al aborto el requisito de la autorización judicial cuando fueran casos de salud y violación. Fue un gran avance legal. El Ministerio de Salud creó un protocolo obligando a los hospitales públicos a ser expeditos. Una solicitud de aborto debe responderse en menos de veinticuatro horas. Y también instruye sobre cómo manejar la objeción de conciencia.

El problema es que esta ley se estrella contra un sistema que se inventa sus propias trabas. Según explica Guadalupe Pérez, "Lupe", referente del Colectivo Rebeldía y consejera de la Red de Salud de las Mujeres Latinoamericanas y del Caribe (RSMLAC), la causal salud es la más obstaculizada. En los hospitales, el personal médico la interpreta solo en su dimensión física, desconociendo la salud mental y subjetiva de las mujeres. Para entorpecer el proceso, "se inventan comisiones médicas, dilatan la decisión", a pesar de que el protocolo solo exige el informe de la solicitante.

Esta obstaculización deliberada obliga a que la mayoría de los abortos por causal salud se realicen en clínicas CIES,

un circuito privado que, irónicamente, nació con financiación feminista. Pero ni siquiera estos centros están a salvo. Recientemente fueron sometidos a auditorías por parte del Ministerio de Salud, una acción que el movimiento interpreta como un acto de amedrentamiento.

La injusticia de la solidaridad

Esta ineficiencia del Estado tiene un costo humano inmenso, especialmente en las zonas rurales. Ante la dificultad de trasladarse y la falta de servicios legales, las mujeres acuden a las redes de acompañantes feministas, quienes suplen la ausencia estatal.

"Ninguna organización, ninguna iniciativa del movimiento feminista puede reemplazar al Estado", asevera Lupe. Para las mujeres indígenas campesinas, la metáfora de "abortamos entre nosotras y nos acompañamos mientras vemos una película" es una idealización que choca con una realidad donde la pobreza extrema y la falta de acceso a condiciones básicas de higiene hacen que la situación sea "muy crítica". Para la activista, la solución es doble: "hay que pelearla para que sea una política pública y también hay que seguir acompañando".

La amenaza de un retroceso

El riesgo es mayor que nunca. Lupe advierte que los grupos antiderechos ejercen un lobby muy fuerte, incluso a través de la Sociedad de Ginecología y Obstetricia, para poner límites de semanas a todas las causales. El panorama político lo confirma: la segunda vuelta presidencial de octubre será disputada por candidatos de derecha con una marcada

agenda antiaborto y "antipopular".

Para el feminismo, lo que está en riesgo es la democracia misma, el Estado laico y el Estado plurinacional. No obstante, el pueblo boliviano, que vivió un golpe de Estado en 2019, es "aguerrido". La resistencia se articula en acciones como el Festival Feminista Bulliciosas y la participación en el Examen Periódico Universal de la ONU, reafirmando una consigna que es un manifiesto: ¡Nuestros derechos no se negocian, se conquistan!



Mas Informacion

- Aborto y democracia bajo amenaza en Bolivia | https://www.reddesalud.org/es/novedades/abortoy-democracia-bajo-amenaza-en-bolivia
- Mujeres reclaman derecho a decidir para evitar muertes por abortos clandestinos en Bolivia | https://www.swissinfo.ch/spa/mujeresreclaman-derecho-a-decidir-para-evitarmuertes-por-abortos-clandestinos-enbolivia/90089329
- Exigen en Bolivia la legalización del aborto, seguro y gratuito: feministas marcharon en La Paz | https://www.bolivia.com/actualidad/nacionales/protestasen-bolivia-por-la-exigencia-de-lalegalizacion-del-aborto-seguro-540531
- Abortar en el Altiplano Video ganador del Fondo de Investigación Periodística 2025 | https://youtu.be/u80tFpZKszA?si=8E_CBj32Xw1iKizl